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小时记者帮

上半年营收、净利同比下降，作为杭州知名丝绸

品牌企业，在外人眼中，杭州万事利丝绸文化股份有

限公司（简称万事利）交出的这份成绩单或许有点惨

淡，但只有万事利人自己知道，上半年能实现赢利已

殊为不易。

“在我的经历中，今年上半年可以说是史上最困

难的半年。”9 月 22 日，在万事利上市一周年之际，

公司董事长李建华接受了钱江晚报记者的采访。

度过公司“史上最困难”的上半年，万事利丝绸董事长李建华却说：

困难是前进道路上的一道风景

9 月 28 日，省内首个世界银行贷款“中国可再

生能源和电池储能促进项目”成功落地。这是华

夏银行杭州分行为台州玉环商展中心屋顶分布式

光源及新能源汽车光储充放示范项目发放的 8 年

期低成本的欧元贷款。华夏银行杭州分行把握当

前加大绿色低碳中长期贷款投放的政策趋势，在

引导清单下迅速行动，为浙江省内首个世界银行

贷款电池储能促进项目落地投放，有力推动绿色

金融创新发展。

世界银行“中国可再生能源和电池储能促进项

目”是世界银行2019财年在东亚地区最大的单体项

目，也是国内首个专项支持储能领域的金融产品，旨

在为全国范围内在电力系统中储能的应用和可再生

能源的创新利用两个领域的项目提供融资支持，业

务具有成本低、期限长、可结汇等优势。华夏银行是

较早重视发展绿色金融业务的商业银行之一，此前

与世界银行开展的系列合作项目已帮助诸多行业及

地区推进绿色低碳工作。

台州玉环商展中心屋顶分布式光源及新能源汽

车光储充放示范项目，是巧用阳光之力创能源，推进

玉环屋顶分布式光伏产业开发的需要；是延伸充电

设备行业，促进玉环市新能源汽车井喷式发展的需

要；更是带动地方经济快速发展，实现玉环经济社会

可持续发展的需要。

此前，国家能源局、国家发改委明确了“十四

五”期间的重点任务之一是以规模化发展支撑新

型电力系统建设，推动储能多元化创新应用，推进

源网荷储一体化、跨领域融合发展，拓展多种储能

形式应用。玉环市作为全国整县（市、区）推进屋

顶分布式光伏开发试点，地方政府协调更多屋顶

资源，积极鼓励发展光伏、储能及充电相互融新业

态。华夏银行玉环支行在得知该光储充放示范项

目后，及时与客户取得联系、了解客户需求，第一

时间为其推荐“世界银行贷款电池储能促进项目”

资金。一开始，客户对转贷款感到陌生，对其流程

是否繁琐颇有疑虑。支行工作人员用专业的介绍

和高效服务打消了客户的顾虑，并为其发放 8 年期

低成本的欧元贷款。项目建成后，预计屋顶光伏

发电首年发电量 91.83×104kWh，供商展中心及

超充充电系统，超充充电系统、光储充放系统可满

足 28 辆车同时充电。

华夏银行杭州分行相关负责人表示，将坚定

不移地支持绿色产业发展，持续聚焦服务国家“碳

达峰、碳中和”目标，在“可持续 更美好”品牌理念

指引下，不断加大绿色金融创新产品研发和推广

力度，服务更多低碳绿色客户，绿色赋能。目前该

行实现绿色贷款余额四年翻两番，年复合增长率

达 50%，为共同守护浙江的绿水青山积极贡献“华

夏”力量，为浙江实现“两个先行”提供源源不断的

金融活水。

本报通讯员 翁璟

浙江首个世界银行贷款电池储能促进项目落地

本报记者 王燕平本报记者 王燕平

疫情封控企业忙着练内功
“应对得好反而是个机遇”

4 月 12 日，因为出现疫情，万事利所在的

万事利科技大厦内的人员全部被隔离管控。

“员工前后隔离管控的21天，企业销售停

滞，产生实际影响的时间长达两个月。”李建华

说。此前上海的疫情对万事利也冲击巨大，除

了上海分公司业务停滞，整个供应链也受到极

大影响，订单几乎为零，出口断崖式下跌。大

型会议、会展带来的礼品订单也几乎为零。“去

年和前年虽然也受疫情影响，杭州举行的各种

大型会议明显减少，但还是有的。”李建华说。

面对疫情，万事利调整心态，积极练好内

功。“隔离管控的21天里，我们天天有组织地开

展各类线上培训，交流、分享经验成为期间常

态，我们甚至还在封控期间开发出了一款专门

针对突发隔离状况的‘生活备用包’，受到市场

好评。因为没有干扰，工作的效率反而更高。”

“企业的发展不可能一帆风顺，即使没有

疫情，也会有其它困难出现。对万事利来说，要

做的就是在解决困难的过程中做得更好，把困

难看作前进道路上的一道风景。”突遇疫情，李

建华显得比许多人更乐观。在他看来，如果企

业应对得好，这反而是个机遇。事实也证明了

这一点。目前就有许多企业主动找上门来，想

跟万事利开展多方位的合作。

实际上，面对今年上半年从未有过的困

难，万事利的人均销售额同比去年反而有所增

长，包括设计、生产、管理等后台的服务能力、

应对变化能力也得到增强。

研发数字化AI设计平台
一块个性化丝巾半小时完成

这几年，万事利在创新研发的道路上一直

马不停蹄。去年 12 月，万事利正式发布基于

人工智能算力的“西湖一号”数字美学设计平

台，让丝巾等产品的设计更加个性化，消费者

只要输入“礼赠对象、生肖、色彩风格偏好”等

关键信息，系统就会快速生成符合要求的海量

花型方案，且都不重复，甚至还能融入自己的

照片或者签名。半年多来，这一平台持续完

善，升级后个性化设计更丰富、功能更全的“西

湖一号”2.0也将在不久后全新发布。

在万事利位于钱塘新区的智能工厂，记者

看到了公司新研发的数智喷印系统。这套数

智喷印系统占地不到 10 平方米，功能却很强

大。“西湖一号”设计的个性化丝巾花型，一键

传输到数智喷印系统后，最快半小时就能变成

丝巾成品。“未来的丝巾定制就会像在办公室

打印文件那样便捷高效。”李建华表示。

万事利研发团队还紧跟潮流，抢先推出了

数十款丝绸创新面料，有同花同色印花，有异

花异色印花，印花还可以做出形似提花的效

果，用手摸有明显的凹凸感，就像绣上去一

样。这些创新面料除了体现在自己的产品中，

还被许多知名品牌应用到了当季主推新品。

用数字化手段把个性化做足
“一条丝巾的订单也能做”

疫情倒逼企业加快了数字化的步伐，不仅

在生产端，也体现在终端销售上。

这两年，万事利加快了人才引进的步伐，

原来很难挖到的人才，现在因为疫情可以相对

容易地引进，包括数字化营销人才。

“数字化营销包括线上线下两方面。我们

现在的线上营销平台包括天猫、京东、抖音、唯

品会以及其它许多平台。”李建华说。借助数

字化手段，现在万事利做到了先销售再生产，

大大减少了库存。“先销售再生产对包括面料

供应、产品生产、物流运输等整个供应链的快

速反应提出了很高的要求。过去需要五天才

能完成的订单，现在一天就够了。”李建华说。

李建华举了中秋礼销售的例子。五年前，

万事利跨界做月饼，而根据前几年积累的月饼

销售数据以及具体到每天、每周的销售曲线

图，今年中秋节前一个月，万事利就基本上判

断出今年月饼的销量，最后做到了零库存，这

对其它许多月饼企业来说是很难做到的。

接下来，万事利重点要做的是推出个性化

定制服务。“今后哪怕只有一条丝巾定制、一米

面料打样的订单，我们照样能做，把个性化做

到极致。”李建华表示。而且，通过技术和服务

的输出，万事利还可以支持众多人员创业创

新：创业人员可以只负责销售，也可以自己设

计产品，生产、物流全部交给万事利。
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